

Mardi 24 septembre 2019

Messe de rentrée du Mouvement Chrétien des Retraités.

Eglise Saint André de Montreuil

Deutéronome 30, 15-20 ; Luc 8, 19-21.

## ***Choisir la vie !***

« Choisir la vie ! » C'est un appel ! Un appel qui a retenti au jour de notre baptême. Choisir la vie à la suite du Christ en aimant comme il nous a aimés. Avec vous je me réjouis que tout au long de cette année, en équipe, vous puissiez relire votre vie et y reconnaître tous ces moments où vous avez « choisi la vie » à la suite du Christ. Rendez grâce aussi pour tous ces moments où vous avez choisi la vie sans en voir le résultat immédiat. Choisir la vie, à la suite du Christ, c'est aussi accepter de ne pas être maître du moment où nos choix porteront les fruits attendus !

« Choisir la vie », ce thème est aussi une véritable provocation si j'en crois les confidences reçues de personnes âgées, voire très âgées ! En effet, comment choisir la vie alors que sous l'effet de l'âge et, parfois de la maladie, il devient plus difficile de se déplacer, d'entendre, de voir, de mémoriser... ? Au début de mon ministère, à Roubaix, je fus appelé pour donner le sacrement des malades à une personne hospitalisée. Elle avait dépassé les 90 ans, était parfaitement consciente, et avait soif de dialoguer. Quand je lui ai demandée de quoi elle souffrait la réponse fut remplie de sagesse : « A mon âge je n'ai rien de très grave mais plus rien ne va vraiment très bien ». Comment choisir la vie quand plus rien ne va vraiment très bien ? Comment choisir la vie quand celle-ci conduit sur le chemin du dépouillement, ce chemin où il faut abandonner peu à peu ce que l'on aimait tant : conduire, voyager, marcher, écouter de la musique, bricoler.... Comment choisir la vie quand il faut accepter de dépendre des autres pour les actes de la vie quotidienne ? La question est difficile. Elle fait probablement partie de celles qui occuperont vos réflexions tout au long de cette année.

Permettez-moi, toutefois, de vous proposer quelques éléments de réflexion. Il paraît illusoire de prendre le chemin d'un dépouillement imposé sans se révolter contre notre condition humaine. Pourquoi vieillir, entend-t-on dire parfois, si c'est pour vivre ainsi ? Oui, le dépouillement imposé par les limites physiologiques du corps humain suscite souvent révolte, amertume, désespérance.... Dans ce contexte, choisir la vie n'est-ce pas mener un combat ? Mener un combat pour découvrir que choisir la vie ce n'est pas seulement donner mais aussi recevoir ! Mener un combat pour choisir de vivre encore et toujours les années du grand âge dans la foi, l'espérance et la charité ! Pour mener ce combat, le croyant n'est pas

abandonné à ses seules forces. Il peut accueillir l'aide de Dieu et la force de son Esprit par la célébration du sacrement des malades

Lorsque celui-ci est donné à une personne âgée le rituel propose une prière d'action de grâce. Je voudrais vous la partager afin qu'elle nourrisse votre réflexion :

*« Seigneur notre Dieu, ton ami affaibli par l'âge et ses infirmités, a demandé pour son âme et pour son corps le secours de ta grâce. Dans le sacrement des malades tu lui as donné la force de l'Esprit Saint. Continue de le soutenir ; qu'il demeure ferme dans la foi, inébranlable dans l'espérance ; qu'il donne à ses proches le témoignage d'un courage paisible, et manifeste, dans sa joie, le rayonnement de ta charité ».*

Première réflexion : choisir la vie ce n'est pas seulement donner mais apprendre à accueillir. Deuxième réflexion choisir la vie c'est mener le combat de la foi, de l'espérance et de l'amour. Troisième et dernière réflexion, pour l'instant car vous complétez tout au long de cette année, troisième et dernière réflexion, regarder la croix ! Etrange paradoxe, puisque depuis vingt siècles les chrétiens proclament que la croix est chemin de vie ! Souvenez vous de ces paroles du Christ : « Qui veut sauver sa vie la perdra ; mais qui perdra sa vie à cause de moi et de l'Évangile, la sauvera » (Marc 8, 35). Sur la croix le Christ a tout donné, il est dépouillé de tout : de ses vêtements, mais aussi du soutien de ses proches qui l'ont quasiment tous abandonnés. La croix nous rappelle que la foi chrétienne prend au sérieux la souffrance : elle ne la contourne ou ne fait pas mine de l'ignorer, mais avec le Christ elle la traverse résolument.

Regarder la croix, c'est encore et toujours choisir la vie. C'est se rappeler que le don de soi, à la suite du Christ, ne conduit pas à la mort mais à la vie ! Mais ce n'est pas une surprise en soi car, cela, nous le savons et vous le vivons depuis le jour de notre baptême ! Amen !

+ Pascal Delannoy  
Evêque de Saint-Denis en France.